# PARTENAIRES EXPRESS

LE BULLETIN DE LIAISON DE *PARTENAIRES POUR LA SOUVERAINETÉ* Le jeudi 5 juin 1997 Volume 2, Numéro 5

## Les artistes québécois poursuivent le ministère des Affaires étrangères

Les Artistes pour la souveraineté ainsi que plusieurs artistes, créateurs et organismes culturels québécois intentent une poursuite contre le ministre Lloyd Axworthy et le ministère des Affaires étrangères et du Commerce international du Canada! Leur objectif: faire annuler une politique du ministère des Affaires étrangères qui, selon eux, brime leur liberté d'expression.

Cette politique, rendue publique le 7 février dernier, stipule en effet que l'octroi de subventions aux artistes canadiens en tournée à l'étranger sera désormais subordonné à leur capacité de promouvoir la souveraineté canadienne et l'unité nationale. Soutenus dans leurs démarches par l'éminente constitutionnaliste de l'Université de Montréal, Me Andrée Lajoie, les artistes et créateurs québécois soutiennent que les lignes directrices quant à l'évaluation des demandes d'aide financière en vertu du programme des Relations culturelles internationales portent atteinte aux libertés de pensée, de croyance, d'opinion et d'expression reconnues dans la Charte canadienne des droits et libertés.

Selon le porte-parole des *Artistes pour la souveraineté*, M. Paul Piché, « il s'agit d'un embrigadement de l'art et de la culture à des fins purement partisanes que nul pays libre et démocratique ne saurait tolérer. » En effet, l'évaluation de la pertinence d'un projet par rapport aux

objectifs du ministère, notamment celui de la promotion de l'unité canadienne, sera faite avant même que l'on tienne compte de la valeur artistique du projet! Un tel critère, soutiennent les requérants, vise à exclure du programme les artistes qui véhiculent un message souverainiste

« Nul pays libre et démocratique ne saurait tolérer l'embrigadement de l'art et de la culture à des fins purement partisanes. »

québécois plutôt que canadien, ce qui porte atteinte aux libertés d'opinion et d'expression. De plus, ce sont surtout les artistes québécois qui sont susceptibles d'être pénalisés par cette directive, ce qui constitue, selon eux, de la discrimination.

« Les ministres Axworthy, Pettigrew et Copps ont bien tenté de minimiser l'importance de cette directive. Elle n'en demeure pas moins offensante et discriminatoire à l'égard des artistes et des créateurs. Elle doit absolument être retirée », a soutenu M. Piché.

Les signataires de la requête en jugement déclaratoire en nullité présentée à la Cour supérieure le 21 mai dernier sont : les Artistes pour la souveraineté, l'Union des artistes, l'Association des professionnels des arts

de la scène du Québec, l'Union des écrivaines et écrivains québécois, le chanteur Paul Piché, les comédiennes et comédiens Louisette Dussault, Sylvie Legault, Luc Senay, Pierre Chagnon, Jacques L'Heureux, Luc Picard, Raymond Bouchard, l'artiste-peintre Pierre Beaulne, l'écrivain Bruno Roy, l'écrivain et éditeur Pierre Graveline, le cinéaste André Melançon et le producteur Yvon Leduc.

### Du nouveau à Partenaires!

L'ex-porte-parole de *Partenaires pour la souveraineté*, Mme Nicole Boudreau, reprend son poste à compter de cette semaine. En plus de ses fonctions de porte-parole, Mme Boudreau assumera la coordination de la coalition. Un gros merci et bonne chance à Pierre Guillot-Hurtubise qui a coordonné le travail de *Partenaires* depuis sa mise en place en décembre 1994!

Partenaires Express fera relâche durant l'été. Le prochain numéro vous parviendra à la rentrée. D'ici là, bonnes vacances! Accompagnée de Jici Lauzon, porte-parole de la Fête nationale 1997, la présidente du *Mouvement national des Québécoises et Québécois*, Mme Monique Vézina, effectue actuellement une tournée pour convier la population à participer aux quelques 700 manifestations qui se dérouleront à travers le Québec les 23 et 24 juin prochain.

Cette année, c'est sous le thème « Québec, une histoire de coeur » que les Québécoises et les Québécois sont appelés à célébrer. « Notre histoire d'abord et avant tout, a déclaré Mme Vézina en conférence de presse, le 14 mai dernier, bat au rythme des femmes et des hommes qui ont construit, avec leurs mains et leur coeur, ce pays et la culture dans laquelle nous voulons nous épanouir aujourd'hui. La Fête nationale est l'occasion par excellence de les célébrer ».

Teintée d'humour et de douceur, l'illustration de l'affiche de la Fête nationale 1997 a été confiée à Steve Beshwaty. À l'endos, se trouve un texte de Dany Laferrière qui révèle, avec des mots simples et touchants, son « histoire de coeur » avec le Québec...

Depuis le 20 mai, on peut se procurer les tee-shirts, casquettes, épinglettes et macarons aux couleurs de la Fête nationale auprès des organisateurs régionaux mais aussi dans les 225 dépanneurs Provi-Soir et 65 pharmacies Jean Coutu.

Renseignements: Mouvement national des Québécoises et Québécois, (514) 527-9891.

#### Francophonie d'aujourd'hui, francophonie des jeunes?

Mme Monique Vézina, présidente du *Mouvement national des Québécoises et Québécois*, dévoilait le 6 mai dernier, lors d'une conférence de presse, le programme de la XIV Conférence des peuples de langue française qui se tiendra à Jonquière, les 19, 20 et 21 août prochain sous le thème « Francophonie d'aujourd'hui, francophonie des jeunes ? ».

La Conférence des peuples de langue française, un regroupement de huit associations de l'Acadie, de Bruxelles, de France, du Jura, de la Romandie, du Val d'Aoste, de la Wallonie et du Québec, se rencontre à tous les deux ans afin d'échanger sur différents sujets liés au développement des peuples francophones. L'organisation de la XIV Conférence a été confiée au Mouvement national des Québécoises et Québécois et c'est la Société nationale du Saguenay-Lac-Saint-Jean qui fut choisie, parmi ses seize Sociétés nationales et Saint-Jean-Baptiste affiliées, pour accomplir ce mandat.

Selon Mme Vézina, le contenu de la XIV<sup>e</sup> Conférence s'inscrit dans le droit fil des préoccupations actuelles sur l'avenir de la francophonie. « La IX<sup>e</sup> Session du *Haut Conseil de la Francophonie*, en 1993, avait pour thème « Jeunesse et Francophonie », a-t-elle rappelé, et les chefs d'État et de gouvernements des pays ayant le français en partage se rencontreront à Hanoi, en novembre prochain, où ils discuteront abondamment des effets de la mondialisation des marchés. Or, la XIV<sup>e</sup> Conférence vise à interpeller prioritairement la jeunesse, sur des questions qui la touchent de près et à la lumière du nouveau contexte mondial ».

Ainsi, durant trois jours, une douzaine de conférenciers, dont plusieurs ont moins de trente ans, aborderont successivement différents enjeux auxquels fait face la francophonie actuellement dans les domaines de la culture et des communications, de l'éducation, de l'économie et de la politique. Chacune de ces conférences sera suivie de questions et d'échanges. La XIV Conférence sera également l'occasion de développer un réseau international de jeunes francophones. « Notre objectif étant d'impliquer davantage de jeunes au plan institutionnel, il nous a semblé essentiel d'atterrir, à l'issue de la XIV Conférence, sur un projet bien concret », a précisé Mme Vézina.

Parmi les nombreuses personnalités qui seront présentes à la XIV Conférence, mentionnons le député de Jonquière et premier ministre du Québec, M. Lucien Bouchard, le ministre des Relations internationales et de la Francophonie, M. Sylvain Simard et enfin, le ministre des Relations avec les Citoyens et de l'Immigration, M. André Boisclair.

Plus de 300 délégués, jeunes et moins jeunes, sont attendus à cette rencontre placée sous le signe de la solidarité et du renouvellement de la francophonie. La XIV Conférence des peuples de langue française s'inscrit dans le cadre des célébrations du 150 anniversaire de Jonquière.

Renseignements: Mouvement national des Québécoises et Québécois (514) 527-9891.

### Québec, une histoire de coeur

(...) Il est naturel d'aimer le pays qui nous a vu naître et qui a vu naître aussi nos parents et nos grand-parents. Depuis de nombreuses générations, nous n'avons connu que ce ciel, ces arbres, ces rivières, ces saisons, et nous n'avons chanté que dans cette langue.

(...) Il est naturel d'aimer le pays qui nous a accueillis quand la dictature, la faim ou la foi aveugle nous en voulait à mort. Et, se souvenant de la légende du « Survenant », ce pays a mis à notre disposition : son ciel, ses rivières, ses saisons et sa langue.

(...) Il est naturel d'aimer ce pays même si nous ne partageons pas les mêmes goûts. Et la meilleure raison que nous avons de le faire, c'est que nous sommes là, ensemble, et que nous habitons la même maison. Et qu'à force de nous côtoyer, nous partagerons un jour, la même histoire.

Dany Laferrière. Extraits de *Québec, une histoire coeur*, mars 1997.

Mwen renmen ou, Québec

Je t'aime Québec.

Partenaires Express est un outil d'information indépendant des partis politiques. Sa reproduction et sa diffusion sont autorisées et grandement encouragées. Partenaires Express se réserve le droit de publier ou non les textes et renseignements que vous lui faites parvenir.

Téléc: (514) 521-5154 Courriel: parsouv@cam.org Site Internet: http:// www.cam.org/~parsouv

Dépôt légal : Bibliothèque nationale du Québec Deuxième trimestre 1997